


Инициатива  приветствуется 
Правительство Воронежской области выступает за тесное  

взаимодействие с Фондом информационной демократии по  
использованию портала «Российская общественная ини-
циатива» (www.roi.ru). Проект соответствующего соглашения 
предусматривает анализ экспертными рабочими группами 
актуальных предложений, которые население адресует органам 
госвласти и местного самоуправления посредством Интерне-
та. На портале уже размещены  три инициативы от жителей 
Воронежской области. Одна из них касается строительства 
лёгкого метро  в областном центре.

Вынужденные ограничения
Пограничная служба ФСБ сообщает о временном  огра-

ничении  движения автотранспорта через границу между 
Россией и Украиной на белгородском и воронежском участ-
ках. При этом пропуск граждан приграничных регионов, а 
также рейсовых пассажирских автобусов осуществляется 
в обычном режиме. Как следует из сообщения ведомства, 
эти меры связаны «со складывающейся обстановкой» на 
местных пунктах пропуска. Ранее Федеральная таможенная 
служба (ФТС) также усилила контроль на границе в связи 
с возможным ввозом запрещённых товаров. По некоторым 
данным, не исключено, что среди запрещённых предметов - 
оружие. При этом в ведомстве опровергли информацию о том, 
что на границе полностью прекращён пропуск на российскую 
территорию украинских товаров.

ЕГЭ начнётся 26 мая
Вчера руководитель департамента образования, науки и 

молодежной политики Воронежской области Олег Мосолов 
обнародовал расписание Единого госэкзамена на 2014 год. 
Основная волна пройдёт с 26 мая по 11 июня. Сдавать ЕГЭ 
намерены 11365 воронежцев, 10883 из них являются выпуск-
никами этого года. Экзамены по русскому языку  и матема-
тике назначены на 29 мая и 5 июня.  География и литература 
стартуют первыми — 26 мая, 2 июня -  иностранные языки и 
физика. Информатику и ИКТ, биологию и историю выпуск-
ники придут сдавать 9 июня, обществознание и химию — 11 
июня. Подробности об изменениях  в правилах сдачи ЕГЭ, 
готовности образовательных структур, а главное, школьни-
ков  к предстоящим испытаниям – в одном из ближайших 
номеров «Коммуны».

Школу оставят в покое
Реорганизация школы №37 Воронежа отменяется, о чём 

стало известно из сообщения мэрии. Так, после встречи 
первого марта с председателями родительских комитетов 
классов учебного заведения руководитель Управления 
образования Воронежа Константин Викторов принял решение 
не присоединять, как планировалось несколькими месяцами 
ранее, школу №37, расположенную на улице Пятницкого, к 
гимназии имени Басова. Отмечается, что основная причина 
отказа от расформирования «самого бедного учебного 
заведения Воронежа» – несогласие родителей.

Праздник для села 
В Воронежской области стартовал смотр-конкурс пере-

движных учреждений культуры и учреждений по внеста-
ционарному обслуживанию населения «Маршрут – дальнее 
село». На первом из трёх этапов передвижные клубные учреж-
дения и культурно-досуговые учреждения разрабатывают 
тематическую программу в форме театрализованного пред-
ставления, конкурсно-игровой программы, традиционного 
праздника, вечера-чествования. На выбор им предложены две 
темы: «Ты выстоял, мой край родной» (к 70-летию Победы в 
Великой Отечественной) и «У каждого свои места родные» 
(об истории, памятных датах сёл и деревень, выдающихся 
земляках). 

Погода порадует
Настоящей весны следует ожидать воронежцам в насту-

пающие выходные. Об этом сообщают местные синоптики. По 
данным Гидрометцентра, в субботу в областном центре столбик 
термометра поднимется аж до +12 градусов по Цельсию днём, 
в то время как ночью будет снова на нуле. В воскресенье же 
днём потеплеет до +14 градусов Цельсия. Оба дня осадков не 
предвещают.

Сообщения подготовили  
Анастасия БыркА, Тамара ГАШИмоВА, Валерий кАзАноВ,  

николай СТАрых, Виталий ЧЕрнИкоВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-западный, умеренный, 
местами порывистый до сильного; температура 
+8…+13, местами до +16.

23 марта по области –  переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-западный, умеренный, 
местами порывистый до сильного; температура 
ночью -1…+4, днём +12…+17.

24 марта по области –  переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-западный, умеренный, 
местами порывистый до сильного; температура 
ночью -1…+4, днём +12…+17.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

Валерий сеВерный

В Западном военном окру-
ге (ЗВО) началось совместное 
масштабное учение, в ходе 
которого лётчики бомбарди-
ровочной и истребительной 
авиации отработают вопро-
сы взаимодействия при со-
вместном выполнении учеб-
ных задач, а также на одном 
из этапов выступят в роли 
условного противника друг 
для друга.

К а к  с о о б щ а е т  п р е с с -
служба ЗВО, в рамках учения 
экипажи эскадрилий Су-34 
и Су-24М, базирующихся в 
Воронежской и Мурманской 
областях, выполнят перелёт 
на оперативные аэродромы, 
находящихся в Республике 
Карелия. На полигонах в 
Тверской и Ленинградской 
областях они отработают 
нанесение бомбовых ударов 
по мишеням, имитирующих 
колонны военной техники 
условного противника, ока-

жут огневую поддержку на-
ступающим мотострелковым 
и танковым подразделениям. 
В отдельных эпизодах уче-
ния пилоты отработают зада-
чи по перехвату воздушных 
целей на дальних рубежах, а 
также разыграют элементы 
воздушного боя. Действия 
бомбардировщиков будут 
прикрывать истребители 
Су-27.

Противодействовать вы-
полнению задач будут подраз-
деления радиоэлектронной 
борьбы, ПВО и истребители-
перехватчики МиГ-31, бази-
рующиеся в Тверской области. 
Всего в учениях примут уча-
стие более 40 экипажей истре-
бительной, бомбардировоч-
ной и военно-транспортной 
(Ан-12 и Ан-26) авиации 
четырёх авиационных полков 
ЗВО, а также свыше 300 спе-
циалистов командного, лётно-
го и инженерно-технического 
состава. Завершатся учения в  
конце марта. 

В минувший четверг врио 
губернатора  Алексей 
Гордеев принял участие 
в совместном заседа-
нии Совета при полно-
мочном представителе 
Президента россии в 
Центральном федераль-
ном округе и коллегии 
при полномочном пред-
ставителе Президента 
россии в ЦФо по вопро-
сам правоохранительной 
деятельности, обороны 
и безопасности, которое 
состоялось во Владимир-
ской области. об этом 
сообщает пресс-служба 
правительства Воронеж-
ской области.

евгений Злобин

На заседании, которое  про-
вёл полномочный представи-
тель Президента РФ в ЦФО 
Александр Беглов, рассмо-
трены вопросы о мерах по 
реализации Стратегии государ-
ственной антинаркотической 
политики, о практике и задачах 
по реализации государственной 
национальной политики и о 
совершенствовании законода-
тельства в сфере борьбы с неза-
конным оборотом наркотиков. 

В своем докладе Алексей 
Гордеев проинформировал 
участников заседания о том, 
что мероприятия действующей 
областной целевой программы 
«Комплексные меры противо-
действия злоупотреблению 
наркотиками и их незаконному 
обороту на 2011-2015 годы» с 
2014 года вошли отдельным 
блоком в государственную про-
грамму Воронежской области 
«Обеспечение общественного 
порядка и противодействие 
преступности в 2014-2020 го-
дах». Кроме того,  постановле-
нием областного правительства 
утверждена государственная 
программа Воронежской об-
ласти «Социальная поддержка 
граждан», содержащая под-
программу «Повышение эф-
фективности государственной 
поддержки социально ориен-
тированных некоммерческих 
организаций». В феврале 2014 
года этот документ был пред-
ставлен на конкурс в Минэко-
номразвития России на получе-
ние субсидии из федерального 
бюджета. Заявка Воронежской 
области заняла 29-е место из 74 
регионов-участников. Объём 
финансирования подпрограм-
мы за счёт областного бюджета 
составит 20,6 млн. рублей. 

Особый акцент Алексей 
Гордеев сделал на необходи-
мости активного вовлечения 
общественности в деятельность 
антинаркотической направлен-
ности. Он выразил уверенность 
в том, что участие в этом про-
цессе общественных органи-
заций и неравнодушных граж-
дан, их мнение и инициативы 
позволят дать в этой важной 
работе заметный положитель-
ный эффект. 

Власть

Требования – 
жёсткие

На дальних  
подступах
В Западном военном округе началось 
совместное учение лётчиков 
бомбардировочной и истребительной 
авиации

николай старыХ

Оказывается, в Америке 
получать биотопливо для 
автомобилей из водорослей 
научились не один год на-
зад.  Но тут не обошлось 
без генной инженерии и 
специальной технологии 
выращивания этих самых 
примитивных растений. Во-
доросли растут в стальных 
контейнерах в полной тем-
ноте. Их «кормят» сахаром. 
При таком «возделывании» 
они превращаются в нефте-
подобную жидкость. Из неё 
можно выработать так назы-
ваемый биодизель (солярку) 
и биокеросин (авиационное 
топливо). Испытания новое 
топливо прошло успешно, 

однако стоит оно слишком 
дорого.

Стало быть, «косить ко-
сой» или добывать каким-то 
иным способом водоросли 
из воронежского «моря» - не 
подходящая идея, хотя это 
большая проблема - зарас-
тание и «цветение» водоёма в 
летний период.

- Конечно, получать био-
топливо из водорослей – на-
стоящая экзотика, - печально 
соглашается Сергей Кова-
ленко, бывший мастер завода 
«Электросигнал», которого 
давно уже волнуют пробле-
мы экологии. - Но я хорошо 
помню о том, что весной 2007 
года состоялось совещание 
в областной администрации 
– об этой прямо-таки сенса-

ционной новости все местные 
газеты написали. На нём были 
рассмотрены возможности ис-
пользования для производства 
альтернативного энергетиче-
ского топлива в сельском хо-
зяйстве. Только, видать, дело 
сие непростое. Или у крестьян 
и без этого забот полон рот, а 
свободных денежных средств 
у них нет?..

Похоже, в своих предполо-
жениях Сергей Максимович 
не далёк от истины. А что каса-
ется названного совещания, то 
напомню постоянным читате-
лям «Коммуны»: в марте 2007 
в нашей газете был напечатан 
полный оптимизма отчёт с 
того мероприятия. В нём, 
в частности, было сказано: 
«Биодизель на основе рапса, 
сои или сорго может быть 
использован как для нужд об-
ласти, так и в качестве товара 
на межрегиональном и даже на 
международном рынке». 

И ещё одна цитата, подоб-
ная «песне»: «Получение био-
топлива путём переработки 
бытовых отходов позволяет 
сделать сельхозпроизводство 
практически безотходным: 
в качестве сырья могут быть 
использованы отходы и с эле-
ваторов, и с мясокомбинатов 
- любой органический му-

сор. И это не только выгодно 
аграриям, но и актуально: по 
прогнозам специалистов, всех 
имеющихся запасов россий-
ской нефти даже для внутрен-
него рынка хватит максимум 
на 40 лет». 

«Идя в ногу со временем», 
в июле 2007-го группа компа-
ний «Маслопродукт», которой 
руководил тогдашний депутат 
облдумы Алексей Бажанов, за-
явила о намерении построить в 
Верхней Хаве завод по произ-
водству биодизеля мощностью 
100 тысяч тонн (рядом с мас-
лоэкстрационным заводом). В 
качестве основного потребите-
ля топлива подразумевались 
тепловозы ОАО «Российские 
железные дороги». 

К тому времени в локо-
мотивном депо Воронеж-
Курский шли эксплуатацион-
ные испытания биодизельного 
топлива на основе метилового 
эфира рапсового масла. Они 
показали, что биодизель по 
техническим характеристи-
кам не уступает обычному 
дизельному топливу, а по ряду 
показателей даже улучшает 
его характеристики. 

Однако экономическая 
составляющая эксперимента 
оказалась неутешительной. 
При существовавших тогда 

ценах на биогорючее, а это 
21,6 тысячи рублей за тонну, 
его применение оказалось 
убыточным. Рентабельность 
была возможна только при 
цене не выше 12 тысяч. 

Сегодня в РЖД считают, 
что биологическое топливо 
никогда не будет альтернати-
вой минеральному, но сможет 
улучшать его экологические 
характеристики, снижать из-
нос двигателей и в виде до-
бавок экономить минеральное 
топливо.

Как бы то ни было, а про-
ект по строительству биоза-
вода в Вехней Хаве так и не 
реализован. Сам автор идеи 
– бизнесмен Алексей Бажа-
нов, успевший поработать 
в Минсельхозе РФ, сейчас 
находится под следствием за 
мошеннические действия на 
сумму, превышающую два 
миллиарда рублей. Человек 
нашёл способы обогащения 
и без биотехнологий, но это 
уже, как говорится, другая 
история.

Вообще же одним из пер-
вых в России приступил к про-
изводству автомобильного и 
дизельного биотоплива завод 
во Владикавказе. Было это в 
марте 2012-го. 
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Зелёная альтернатива
Экспертиза «Коммуны» | «Бензин всё время дорожает, но где же биотопливо? – удивляется  
пенсионер Сергей Коваленко. – А ведь горючее можно производить даже из водорослей нашего 
Воронежского водохранилища!»
По данным Воронежстата, в 2011 году бензин подо-
рожал на 15 процентов, в 2012-м – на 7, в 2013-м 
– на 6. однако независимые эксперты говорят о 
значительно большем подорожании; по их оценкам, 
в нынешнем году ожидается рост цен на 15 про-
центов – в силу инфляции, падения курса рубля и 
непомерных аппетитов монополистов и продавцов 
горючего. Процесс внедрения биотоплива у нас и в 
самом деле «вялотекущий». По поводу же производ-
ства горючки из водорослей Воронежского водо-
хранилища эксперты национальной биотопливной 
ассоциации не стали крутить пальцем у виска, но и 
не обрадовали.

Владимир тулупоВ, 

декан факультета журналистики ВГУ, 
председатель Гильдии аналитических 
журналистов

Пресса уже давно переживает 
кризис, связанный не только с на-
ступлением эры Интернета и циф-
ровых технологий, но и со скверной 
системой распространения газет 
и всё продолжающей дорожать 
подпиской на них. Сейчас в про-
фессиональной среде бьют тревогу 
по поводу того, что ФГУП «Почта 
России», по сути, вынуждают резко 
повысить подписные тарифы со 
второго полугодия 2014 года, что 
может вообще привести к краху 
института доставки прессы. В 
прежние годы государство компен-
сировало почте убытки от оказания 
услуг по подписке, выделяя около  

3 млрд. рублей. И если этого не 
будет, и если установят рыночные 
тарифы, то, констатируют экспер-
ты, плата за доставку газет вырас-
тет в два-три раза для европейской 
части России и в пять-восемь раз 
для Сибири и Дальнего Востока. 
Россия может «прославиться», 
став первой страной, где не будет 
государственной услуги доставки 
писем и газет. 

Итак, о чём тревога? 
Розничная и подписная цена 

газет возрастёт, их периодичность 
и совокупные объёмы уменьшатся, 
тиражи упадут, штаты неизбежно 
сократятся (уже то, что многие 
региональные издания отказались 
от штатных фотографов и худож-

ников, закрыли собкоровскую сеть, 
привело к явному снижению каче-
ства контента). Следует сказать и 
о цепной реакции: пострадают не 
только журналисты, но и сотни 
тысяч работников типографий, 
целлюлозно-бумажных комби-
натов, транспортных компаний и 
мн. др. 

Главный редактор еженедельни-
ка «Аргументы и факты» Николай 
Зятьков посмотрел на проблему 
ещё глубже: «Возможность и до-
ступность подписки на газеты 
принципиально важны для жи-
телей малых городов и сельской 
местности, самых социально неза-
щищённых, малоимущих слоёв на-
селения – для тех, кто после повы-
шения цены не сможет выписывать 
любимые издания. Для многих лю-
дей читать газету всей семьёй, об-

суждать материалы и 
обмениваться мнени-
ями стало приятной 
семейной традицией. 
Возникает высокая 
вероятность потери 
традиции – культу-
ры чтения газет, ко-
торая складывалась 
десятилетиями. Это 
угроза не только для 
периодической пе-
чати – это в первую 

очередь угроза для государства, 
если оно не может защитить инте-
ресы и права своих граждан». 

Если решат осуществлять субси-
дирование доставки периодической 
печатной продукции через Роспе-
чать (а есть и такая идея), то доба-
вятся сложности законодательного 
характера: необходимо будет соз-
дать надзорный орган для выбора 
дотируемых СМИ, для определения 
объёмов финансирования и для 
контроля всего этого процесса.

Многие считают, что от повы-
шения цен не проиграют газеты 
краевых и областных администра-
ций, которые в любом случае будут 
доставляться, а от госдотаций выи-
грают в основном федеральные из-

дания. Есть опасение, что появится 
ещё одна возможность подпитки 
государственных изданий, которые 
сегодня и так не бедствуют, что 
будут нарушены правила честной 
конкуренции. 

Не секрет: газеты в наших поч-
товых ящиках появляются один, 
в лучшем случае два раза в не-
делю. Причина этого – мизерная 
зарплата почтальона, которому, 
кажется, выгодно, чтобы под-
писки на газеты вообще не было. 
То же – с киосками, которым 
также выгоднее торговать любым 
ширпотребом, нежели газетами, 
набор которых к тому же желает 
быть более качественным, то есть 
не ограничиваться глянцевыми и 
«жёлтыми» изданиями, но и пред-
лагать общественно-политическую, 
научно-культурологическую и т.п. 
прессу (кстати, давно уже была 
высказана идея о необходимости 

создания сети киосков социаль-
ной прессы, которую и должно 
поддерживать государство, – ком-
мерческие же издания, на то и 
коммерческие, чтобы решать эту 
проблему самим).

В общем, убрав всего одну 
строчку в федеральном бюджете, 
посвящённую субсидиям ФГУП 
«Почта России» на компенсацию 
убытков от оказания услуг по под-
писке, можно, оказывается, легко 
и быстро разорить бизнес муници-
пальных и независимых СМИ, что 
означает разрыв информационного 
поля, отказ в систематическом 
информировании части обще-
ства и т.д. Хорошо бы некоторым 
современным государственным 
деятелям почаще вспоминать муд-
рые решения наших прежних 
правителей, в том числе и решение  
Екатерины Великой, снизившей 
как-то цену на соль...

Скупой платит дважды
сми и общество | Убрав всего одну строчку в федеральном бюджете, можно легко разорить СМИ 

и разорвать единое информационное поле России
Во время правления Екатерины Великой остро встал во-
прос о повышении цены на соль, против чего возразил 
один из ближайших её советников. И хотя речь шла всего о 
копейках, он доказал матушке-царице, что «тогда все цены 
поползут вверх». В результате сенат законодательно уста-
новил цену на соль в размере 30 копеек за пуд (вместо 50 
копеек) и 10 копеек за пуд в регионах массовой засолки 
рыбы, более того: на соль как на один из жизненно важных 
в стране товаров было введено государственное регулиро-
вание цен. но не о соли сегодня речь, хотя и о хлебе на-
сущном, к которому давно уже относят информацию, в том 
числе информацию в печатных СмИ…
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Для многих людей читать газету 
всей семьёй, обсуждать матери-

алы и обмениваться мнениями стало 
приятной семейной традицией. Воз-
никает высокая вероятность потери 
традиции – культуры чтения газет, 
которая складывалась десятилетиями.

Отрасль печатных СМИ объединяет коллективы редакций, 
типографий, распространителей. И любой сбой в этой  
цепочке  больно бьёт по всем.
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ПодПиска 
2014

до 31 марта  
Продлится  
досрочная  
ПодПиска  
на газету  

«коммуна» 
А с 1 апреля начнётся 

основная подписка, которая 
преподнесёт нам всем не 
очень приятный сюрприз: 

цены на доставку газет 
увеличатся в полтора- два 
раза. Призываем читате-

лей в оставшееся до конца 
марта время подписаться на 
«Коммуну» по действующим 

ныне ценам. 

сегодня дешевле, 
чем завтра!  

оставайтесь  
с нами!
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В Интернете  руководители 
предприятия и поныне сетуют, 
что их биоэтанол не слишком 
хорошо раскупается, посколь-
ку большинство водителей в 
этом регионе не сильно оза-
бочены проблемами экологии. 
Между тем цена биологиче-
ского топлива почти равна 
стоимости обычного бензина 
и солярки. 

Чтоб вы знали: биоэтанол 
можно смешивать с обычными 
видами топлива. Добавление 
даже 10 процентов биотоплива 
существенно повышает окта-
новое число того же бензина, 
улучшает сгорание и снижает 
выбросы окиси углерода при-
близительно на треть.

Примечательно, что в марте 
2011 года воронежский губер-
натор Алексей Гордеев обсудил 
с председателем правления не-
мецкой компании Verbio Клау-
сом Заутером проект компании 
по производству не бензина, а 
биогаза на базе работающих в 
Лискинском районе компаний 
«ЭкоНива» (молочное живот-
новодство) и «Лиско-Бройлер» 
(птицеводство). Биогаз ком-
пания предполагала транспор-
тировать в Германию. Для неё 
это всё выгоднее, чем делать 
закупки биоэтанола в странах 
Южной Америки, где его литр 
стоит всего несколько центов, а 
весь транспорт работает на та-
ком топливе, производимом из 
стеблей кукурузы и сахарного 
тростника.

К слову, в июле 2012 года 
одна из португальских компа-
ний заявила в региональном 
правительстве о своём наме-
рении построить в Воронеж-
ской области предприятие по 
производству энергетических 
установок, работающих именно 
на биогазе, с получением тепло-
вой и электрической энергии.

При этом была оглашена 
проектная стоимость одной 
энергоустановки в 1,2 МВт 
- около 800 тысяч евро. Со-
гласитесь, это немало. Тем не 
менее, такая цена не смущает 
агрохолдинги. К примеру, в со-
седней Белгородской области 
уже действуют две установки 

мощностью 2,4 МВт и 500 кВт. 
Закуплены они примерно за 
такие же деньги за рубежом.

Российские аналитики на-
зывают развитие рынка ге-
нерирующих мощностей и 
биотоплива «делом будущего». 
Эта оговорка продиктована не 
только российской практикой. 

Вот, скажем, в опять-таки 
соседней Липецкой области 
компания «Либойл» выпускает 
растительное масло из рапса, 
подсолнечника и рыжика. Она 
намеревалась сделать бизнес на 
биотопливе, поскольку в Гер-
мании, Австрии, Словении и в 
Прибалтике требовалось сырьё 
для производства растительно-
го керосина и бензина.

- Эти планы, - рассказал во-
ронежскому Агентству бизнес-
информации совладелец «Ли-
бойла» Николай Бобин, - были 
связаны с проектами Евро-
союза, который рассчитывал к 
2020 году довести содержание 
биологической составляющей 

в дизельном топливе до 20 
процентов. Но там упал спрос 
на наше сырьё, и мы несколько 
лет назад переориентировались 
на внутренний рынок продо-
вольственного растительного 
масла.

Между тем 18 июля 2013 
года Правительство РФ издало 
распоряжение, вытекающее из 
обязательств, продиктованных 
вступлением в ВТО, им оно 
утвердило план мероприя-
тий («дорожную карту») по 
развитию биотехнологий. Он 
обстоятельный, а в частности 
регионы в 2015 году должны 
реализовать 10, а в 2018-м - 20 
инновационных биопроектов. 
По замыслу, доля моторного 
биотоплива и его компонентов 
в общем объёме потребления 
топлива в 2018 году достигнет 
восьми процентов. Предусма-
тривается даже перепрофили-
рование простаивающих пред-
приятий по производству эти-
лового спирта в предприятия 
по производству биоэтанола. 
Всё это соответствует страте-
гической задаче – сократить 
энергоёмкость отечественной 
экономики на 40 процентов к 
2020 году.

Важно и то, что руководи-
телям федеральных органов 
исполнительной власти, от-
ветственным за реализацию 

плана, надлежит осуществлять 
взаимодействие с властями 
субъектов Федерации и еже-
квартально представлять в 
Минэкономразвития России 
информацию о ходе реализа-
ции плана. 

- Всё это хорошо, - усмеха-
ется пенсионер Сергей Кова-
ленко. – Только замечательных 
распоряжений у нас подписы-
вается много, а толку бывает 
мало, несмотря на все свое-
временные отчёты, даже перед 
ВТО. Нужна реальная господ-
держка биопроизводителей, а 
то у нас всё перекладывается 
на регионы, которые обязаны 
«изыскать» где-то инвесторов. 
Но в любом случае им надо 
быть активнее, поскольку вре-
мя не стоит на месте и будущее 
– за биотехнологиями. 

При этом Сергей Максимо-
вич просил подчеркнуть: он за 
то, чтобы использовать для по-
лучения биоматериала прежде 
всего пустующие пашни и луга, 
площадь которых по России 
составляет десятки миллионов 
гектаров, а также органические 
отходы агропромышленного 
комплекса, объём которых и 
вовсе исчисляется сотнями 
миллионов тонн.

…Эх, если бы ещё и водо-
росли из Воронежского «моря» 
пошли в дело!

- Тамара Андреевна, недавно 
были подведены итоги четырех-
летней работы в рамках Согла-
шения между департаментом об-
разования, науки и молодёжной 
политики Воронежской области 
и областным комитетом проф-
союза работников народного об-
разования и науки РФ. В каких 
условиях проходила реализация 
Соглашения? Что удалось сде-
лать за это время?

- В последние годы произош-
ли изменения в федеральной и 
региональной нормативно-
правовой базе в сфере образо-
вания, продолжилась модерни-
зация этой сферы, шла работа 
по снижению неэффективных 
расходов, реорганизации и 
оптимизации сети учрежде-
ний всех типов и видов, по 
изменению их статуса, пере-
ходу на новые образователь-
ные стандарты. Был принят 
новый Закон «Об образовании 
в Российской Федерации», 
начат процесс перехода на 
эффективный контракт с пе-
дагогическими работниками и 
руководителями образователь-
ных организаций. 

В нашей области при ак-
тивном участии профсоюза и 
органов власти всех уровней 
практически решены задачи по 
доведению зарплаты школьных 
учителей до средней по эконо-
мике региона, воспитателей 
детских садов до средней в 
сфере общего образования ре-
гиона. Удалось сдвинуть с места 
решение проблемы повышения 
заработной платы работникам 

дополнительного образова-
ния, учреждений начального и 
среднего профессионального 
образования, интернатных 
учреждений. Так, зарплата пед-
работников образовательных 
учреждений с 2010 по 2013 
год выросла более чем на 200 
процентов, воспитателей до-
школьных учреждений с 7145 
рублей до 18896 рублей, работ-
ников учреждений начального 
и среднего профессионально-
го образования до 16 тысяч 
рублей. С 2011 года мастера 
производственного обучения 
стали получать ежемесячную 
доплату в размере одной тыся-
чи рублей. Заработная плата 
специалистов, занятых в этой 
сфере, выросла на шесть тысяч 
и составила в прошлом году 
16 тысяч рублей. Чтобы при-
влечь молодых специалистов 
в отрасль просвещения, им 
установлены доплаты на пять 
лет в размере 20-30 процентов 
от оплаты за фактическую 
учебную нагрузку. 

- Удалось ли сохранить 
жилищно-коммунальные льго-
ты сельским педагогам, и как 
решается жилищный вопрос 
учителей?

- В январе 2011 года об-
ком профсоюза обратился в 
областную думу с просьбой 
заложить в региональный за-
кон норму об авансировании 
средств на оплату жилищно-
коммунальных услуг. Педагог, 
покупая уголь на весь отопи-
тельный сезон, сразу должен 
был выложить 20 – 40 тысяч 

рублей. При том, что годовой 
фонд его зарплаты на тот мо-
мент не превышал 50 тысяч 
рублей. Решение было при-
нято только после обращения 
в мае 2011 года участников 
третьего пленума к губернато-
ру Алексею Гордееву. Сегодня 
средства на приобретение 
твёрдого топлива педагоги 
получают авансом. Но нам 
не удалось в полном объёме 
сохранить льготу по оплате 
за электроэнергию. В начале 
2011 года областное законо-
дательство было приведено в 
соответствие с федеральным, и 
денежная компенсация произ-
водится только за «лампочку 
Ильича». 

Заметные подвижки прои-
зошли в решении жилищных 
проблем работников образова-
ния. В нашей области второй 
год действует программа ипо-
течного кредитования «Моло-
дые учителя». Благодаря ей 47 
молодых педагогов до 35 лет 
оформили своё право на полу-
чение ипотечного кредита под 
8,5 процента с выплатой 20 про-
центов от суммы кредита за счёт 
средств областного и федераль-
ного бюджетов. Пятнадцать из 
них уже приобрели квартиры. 
К сожалению, в эту программу 
не смогли попасть работники 
учреждений дошкольного и 
дополнительного образования, 
среднего и начального профес-
сионального образования. 

По просьбе обкома профсо-
юза и при активном участии 
губернатора области Алек-
сея Васильевича Гордеева из 
федерального фонда выде-
лено восемь гектаров зем-
ли, создан потребительский 
жилищно-строительный коо-
ператив «Учитель», опреде-
лён застройщик. По льготной 
стоимости 29 тысяч рублей за 
квадратный метр жильё смогут 
приобрести 988 человек, рабо-
тающих в общеобразователь-
ных учреждениях и относя-
щихся к числу профессорско-

преподавательского состава 
вузов.

Нельзя не упомянуть и о пре-
доставлении членам профсою-
за путевок с 30-процентной 
скидкой в областные санато-
рии. Кроме того, наш профсоюз 
ежегодно тратит на оказание 
материальной помощи при-
мерно по восемь миллионов 
рублей в год, почти 260 тысяч 
рублей направили тем, у кого 
умерли близкие родственники, 
кто стал жертвой стихийного 
бедствия или погорельцем. 

- С какими вопросами, по-
мимо выделения путёвок, чаще 
всего люди идут к профсоюзному 
лидеру?

- Чаще всего педагоги Воро-
нежской области обращаются 
к правовому инспектору труда 
обкома профсоюза. Объём юри-
дической помощи за минувший 
четырехлетний период «потя-
нул» на 87 миллионов рублей. 
В октябре 2013 года по заказу 
обкома профсоюза институтом 
социально-политических ис-
следований ВГУ было проведе-
но исследование по выявлению 
особенностей труда учителя 
в условиях модернизации об-
разования. Среди факторов, 
которые не устраивают в рабо-
те, педагогами были названы 
в первую очередь – уровень 
зарплаты, на втором месте – за-
груженность посторонней, не 

относящейся к учительской, ра-
ботой, на третьем – отсутствие 
свободного времени для отдыха 
и личностного развития.

Если говорить об учебной 
нагрузке, то у 38,3 процента 
учителей величина учебной 
нагрузки составляет 20-24 часа, 
у 29 процентов - 18 часов, у 18 
- 24-27 часов и 13 процентов пе-
дагогов имеют нагрузку 27-36 
часов. Таким образом, каждый 
третий педагог серьёзно пере-
гружен, работая на полторы 
или две ставки. За что, конечно, 
они и получают более высокую 
заработную плату. Нам же нуж-
но стремиться к более высоко-
му стимулированию качества, а 
не интенсификации труда.

Сейчас стоит задача посиль-
ного содействия скорейшему 
принятию на федеральном 
уровне единых базовых ста-
вок и окладов по профессио-
нальным квалификационным 
группам работников как го-
сударственных гарантий. Мы 
намерены добиваться повы-
шения зарплаты работникам 
образовательных организаций, 
не вошедшим в майский Указ 
Президента России - младшему 
обслуживающему персоналу, 
помощникам воспитателей, 
заместителям руководителей, 
работникам муниципальных 
органов, а также сотрудникам 
учреждений дополнительного 
образования детей и среднего 
профессионального образова-
ния в соответствии с целевыми 
показателями, установленными 
на 2014 год. Ещё один больной 
вопрос – охрана труда. 

- Чем вызвано беспокой-
ство?

- Тем, что в образовательных 
организациях, где трудятся 
более 50 человек, отсутствуют 
специалисты по охране труда. 
Обучение и проверка знаний 
по охране труда проводится не 
системно. Работники даже не 
проинформированы о полагаю-
щейся им спецодежде и сред-
ствах индивидуальной защиты, 

которые выдаются частично, 
так как работодатели не имеют 
средств на её приобретение. В 
абсолютном большинстве из 
проверяемых организаций не 
проведена аттестация рабочих 
мест по условиям труда. Медос-
мотры работники по-прежнему 
проходят за свой счёт, или 
деньги берутся из стимулирую-
щих фондов, что совершенно 
противозаконно. Станочное 
оборудование учебных мастер-
ских не отвечает требованиям 
безопасности. Открытым на 
сегодняшний день остаётся 
вопрос по предоставлению 
жилищно-коммунальных льгот 
учителям, проживающим в 
городах, а работающим в сель-
ской местности. Не смогли мы 
добиться выделения средств 
на охрану труда из всех источ-
ников финансирования в раз-
мере двух процентов от фонда 
оплаты труда. 

- Тамара Андреевна, заклю-
чено новое отраслевое Согла-
шение на 2014-2016 годы. Что 
вы можете сказать о нём?

- В этот документ внесён 
целый ряд дополнительных 
социальных гарантий, касаю-
щихся оплаты труда педработ-
ников по имеющейся квалифи-
кационной категории в случае 
выхода из отпуска в связи с 
рождением ребёнка, если один 
год остаётся до ухода на пен-
сию, длительной болезни, при 
выполнении педагогической 
работы на разных должно-
стях, по которым совпадают 
должностные обязанности, 
учебные программы, профи-
ли работы и другое. Считаю, 
что в целом сотрудничество и 
взаимодействие сторон было 
значительным, направлен-
ным на эффективную защиту 
социально-трудовых, эконо-
мических прав и интересов 
работников образования Во-
ронежской области.

Беседу вела  
Тамара ГАШИМОВА.

2 | №40 (26256) | Суббота, 22 марта 2014 года  | КОММУНА www.communa.ru 

От зарплаты до строительства жилья 

Зелёная альтернатива

СОциУМ

Марина УСОВА 

В РФ в 2013 году по сравнению с 2012-м число детей-
сирот, переданных на семейные формы устройства, вы-
росло на три процента, а в Воронежской области - на 20 
процентов. Такая приоритетная форма устройства детей-
сирот, как усыновление, также получила свое развитие: в 
целом по стране отмечается снижение числа усыновлений 
на 10 процентов, в нашем же регионе этот показатель 
увеличился на 23 процента. Достигнутые результаты, по 
мнению врио руководителя департамента образования, 
науки и молодежной политики области Олега Мосолова, 
являются не случайными. Благодаря постоянному кон-
тролю, наличию и активности специальной межведом-
ственной рабочей группы удалось сократить и упростить 
процедуру сбора пакета документов для замещающих 
родителей и принять целый ряд других важных мер. В 
частности, введены денежные выплаты, стимулирующие 
усыновление детей-сирот жителями сельской местности, 
размер пособия стал зависеть от возраста, состояния здо-
ровья, наличия братьев, сестёр у ребёнка-сироты, опреде-
ляемого в семью. В 2013 году на 22 процента увеличено 
число специалистов органов опеки и попечительства, а 
для их эффективного взаимодействия с гражданами, же-
лающими принять в свои семьи осиротевших ребятишек, 
был создан Центр психолого-педагогической поддержки 
и развития детей. За прошлый год на 50 процентов уве-
личилось число лиц, прошедших обучение в Школе при-
ёмных родителей. 

На очередном за-
седании президиума 
областного прави-
тельства Олег Мосо-
лов заверил, что вся 
эта работа будет про-
должена. Но в свою 
очередь уполномо-
ченный по правам 
ребенка при губерна-
торе Ирина Попова 
сообщила об отнюдь 
не радужных итогах 
проверок органов 
опеки и попечитель-
ства. К сожалению, 
типичными являются такие недостатки, как нарушение 
сроков устройства ребёнка на воспитание в семью, не-
своевременная постановка на учёт детей-сирот, отсутствие 
полного пакета документов в личных делах сирот или по-
тенциальных попечителей и некоторые другие. 

Ирина Попова отметила и то, что органы опеки 
наряду с комиссиями по делам несовершеннолетних, 
органами внутренних дел, учреждениями здравоохра-
нения, образования и соцзащиты входят в систему про-
филактики и защиты прав несовершеннолетних. И хотя 
каждое звено этой системы в целом выполняет свою 
функцию, межведомственное взаимодействие между 
ними в ряде районов области не налажено. Отсутствие 
обмена информацией о семьях, находящихся в социаль-
но опасном положении и трудной жизненной ситуации, 
по словам уполномоченного по правам ребёнка при 
губернаторе, приводит к негативным последствиям, 
вплоть до гибели детей.

С учётом сказанного врио губернатора    Алексей Гор-
деев дал поручение: при участии прокуратуры области 
продолжить проверку работы органов опеки и попечи-
тельства, провести анализ выявленных недостатков и 
принять все необходимые меры по их устранению. Главам 
администраций районов предложено обратить особое 
внимание на межведомственное взаимодействие и взять 
работу по устройству детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, под личный контроль.

Взять под  
личный контроль

Должности  
соответствует

Показатели Воронежской области по устройству 
детей-сирот в замещающие семьи значительно 
выше общероссийских. Но значит ли это, что ре-
гиональная система профилактики и защиты прав 
несовершеннолетних работает безукоризненно?

Ко
лл

аж
 М

их
аи

ла
 В

яз
О

ВО
гО

.

Валерий ВАлеНтиНОВ

Мэр Воронежа Александр Гусев, по мнению горожан, 
справляется с возложенными должностными обязан-
ностями и способен реализовать свою предвыборную 
программу, показал опрос, проведённый Институтом 
общественного мнения «Квалитас». Проходил он с 21 
по 23 января методом телефонного интервью. Выборка 
репрезентативна для населения Воронежа старше 18 лет 
по полу и возрасту. Опрошено 615 человек.

Институт общественного мнения «Квалитас» попросил 
горожан оценить, насколько хорошо мэр Воронежа Алек-
сандр Гусев, избранный в сентябре прошлого года, справ-
ляется со своими должностными обязанностями.

Как показал опрос, 31 процент воронежцев затрудни-
лись ответить на этот вопрос, а вот 69 процентов респон-
дентов, несмотря на непродолжительный срок пребывания 
Александра Гусева на посту градоначальника, смогли 
заметить и оценить деятельность нового мэра. При этом 
50 процентов опрошенных положительно оценили работу 
Александра Гусева, а отрицательно – 19 процентов.

Да и количественные показатели первых итогов работы 
нового градоначальника выглядят неплохо. По данным 
«Квалитас», соотношение положительных и отрицатель-
ных оценок деятельности Александра Гусева составляет 
50/19, тогда как у его предшественников – Сергея Колиуха 
и Бориса Скрынникова – этот показатель составлял 44/25 
и 13/35 соответственно. 

Также, по информации Института общественного 
мнения, значительная часть воронежцев (40 процентов) 
считает, что Александру Гусеву в той или иной степени 
удастся реализовать большую часть своей предвыборной  
программы. 27 процентов опрошенных респондентов на-
строены более скептически относительно возможностей  
городского главы. При  этом  34 процента затруднились 
ответить на этот вопрос.

Как считают специалисты «Квалитаса», это может озна-
чать как то, что респонденты не могут оценить реальные 
возможности реализации предвыборной программы, как 
и то, что они попросту её не читали и не знакомы с содер-
жанием предвыборных обещаний нового мэра.

Словом, у Александра Гусева есть хороший шанс до-
казать то, что воронежцы не ошиблись в нём. Напомним: 
на выборах мэра Воронежа бывший вице-губернатор 
набрал 43,63 процента голосов. А доверие, как известно, 
дорогого стоит.

Население доверяет Александру Гусеву больше, 
чем его предшественникам. 

О новациях в системе образования России в послед-
нее время говорят и пишут довольно много. При этом 
работа профсоюзов по защите интересов педагогов 
остаётся в тени. «Коммуна» решила встретиться с 
председателем Воронежского областного комитета 
профсоюза работников народного образования и 
науки РФ Тамарой БиРюКОВОй, чтобы из первых уст 
узнать о работе одного из наиболее активных проф-
союзных движений Воронежской области, о том, что 
из намеченного удалось решить и что ещё предстоит 
сделать в ближайшее время.

Профсоюзы | Сегодня профсоюзным работникам образования удаётся успешно решать многие 
вопросы благодаря сотрудничеству с властными структурами

CОцОПрОС В теМУ:
По просьбе «Коммуны» независимая социологическая служба 
«Ваше мнение!» задала воронежцам вопрос: «Поддерживаете ли 
вы идею широкого использования биотоплива?» Вот их мнение.

22% - да; 10% - нет; 55% - ничего не знаю об этом; 
13% - не определился с этим.

Тамара Бирюкова.

Отсутствие обмена 
информацией о семьях, 

находящихся в социально 
опасном положении и трудной 
жизненной ситуации, по 
словам уполномоченного 
по правам ребёнка при 
губернаторе, приводит к 
негативным последствиям, 
вплоть до гибели детей.

АКтУАльНО

Новый микрорайон «Северный» в Нововоронеже, 
где возводится жильё для работников атомной 
отрасли, не так давно посетил врио губернатора 
Алексей Гордеев, сообщает Управление по взаи-
модействию со СМи правительства области.

Анастасия ВОрОНиНА

Как правило, они насти-
гают опытных сотрудников 
трудоспособного возраста. 
На сегодняшний день в ре-
гионе зарегистрировано 12 
действующих организаций, 
обеспечивающих деятель-
ность воздушного транспорта, 
в которых трудится около 
тысячи человек, застрахован-
ных в системе обязательного 
социального страхования. 
В перечне мероприятий по 
финансовому обеспечению 
предупредительных мер зна-
чатся: проведение аттестации 
рабочих мест по условиям 
труда, приобретение путевок 
для санаторно-курортного 
лечения сотрудников, заня-
тых на работах с вредными и 
опасными производственны-
ми факторами, обеспечение 
средствами индивидуальной 
защиты за счет средств Во-
ронежского регионального от-
деления Фонда социального 
страхования РФ. А также при-
ведение уровней запыленно-
сти и загазованности воздуха, 
уровней шума и вибрации и 
уровней излучений на рабо-

чих местах в соответствие с 
государственными нормами, 
проведение периодических 
медицинских осмотров, обе-
спечение работников лечебно-
профилактическим питанием, 
обучение по охране труда 
отдельных категорий работ-
ников, приобретение страхо-
вателями приборов контроля 
за режимом труда и отдыха – 
тахографов и алкотестеров.

По мнению управляющего 
Воронежским региональным 
отделением Фонда социаль-
ного страхования РФ Юрия 
Остапенко, важно, чтобы рабо-
тодатель понимал, что именно 
он несет ответственность за 
работающих в организации, 
и ценил людей, от которых во 
многом зависит стабильность 
деятельности его компании и 
безопасность полетов.

Кстати, в 2014 году в по-
мощь страхователям региона из 
бюджета отделения Фонда со-
циального страхования плани-
руется выделить 70 миллионов 
рублей, которые работодатели 
могут использовать для преду-
преждения производственного 
травматизма и профессиональ-
ных заболеваний. 

Город молодых

Помочь вернуться  
к работе

Валерий ВАлеНтиНОВ

Здесь в разной степени 
готовности находится шесть 
многоэтажных домов, строи-
тельство ещё двух будет на-
чато в ближайшее время. Два 
дома уже введены в эксплуа-
тацию и ожидают заселения, 
строится детский сад на 140 
мест.

Приобрести квартиры 
люди смогут в рамках специ-
альной программы ипотеч-
ного кредитования, согласно 
которой им будут либо пре-
доставлены беспроцентные 
целевые ссуды на приобре-
тение жилья в размере от 600 
до 800 тысяч рублей, либо 
возмещена часть расходов 
по уплате процентной ставки 

по банковскому кредиту. Вид 
помощи определяется с учё-
том пожеланий самого работ-
ника. Главным критерием для 
определения объёма предо-
ставления помощи работни-
кам служит среднемесячный 
доход на одного члена семьи.

- Нововоронеж сегодня 
имеет хорошую динамику 
развития, преображается. 
Хотел бы подчеркнуть, что 
администрация города строит 
свою работу со всеми местны-
ми общественными организа-
циями, опираясь на мнение 
людей. Нам нужно сделать 
так, чтобы этот город, как в 
советские годы, был образцом 
жизни, работы, организации 
производства, - подвёл итог 
поездки Алексей Гордеев. 

Основными причинами, которые продолжают вы-
водить из строя лучшие воронежские авиакадры, 
являются профессиональные заболевания – вибра-
ционная болезнь и профессиональная тугоухость. 

От идей широкого использования биотоплива до их практической реализации – 
 дистанция большого размера. Но идеи очень привлекательные.
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Как-то вечером соседи по даче, муж с женой, во двор 
к нам зашли.

- Вот, - говорят, - пообщаться решили. А то лето прой-
дет, а нам все некогда по-соседски поговорить. Все дела, 
дела…

- Да и правда! – согласились мы с женой.
Сели, кто на лавку, кто на пенек, и потекла беседа, 

будто век своего часа дожидалась. Женщины о своем, 
мы, мужики, о своем. Нет-нет да и сойдутся ручейки 
наши журчащие в одно русло, запоют в четыре голоса. 
Чтобы через минуту-две опять заструиться раздельно. 
За разговором этим – обо всем и ни о чем – не заметили, 
как стемнело, ночь подкралась…

А когда разошлись, пробудились во мне воспоминания 
о давно минувших временах. Улица родная припомнилась, 
дом родительский, лавочка у калитки, вечерние поси-
делки соседей…. Чуть ли не каждый вечер собирались, 
разговорами житейскими да шутками-прибаутками их 
заполняя. А мы, тогдашняя пацанва, вокруг полянки 
этой свои хороводы водили, впитывая в детскую память 
незабываемые картины.

До сих пор удивляюсь, как после работы, трудов пра-
ведных на огородах, по дому, уставшие до изнеможения 
люди находили в себе и силы, и желание собираться на 
эти посиделки? А может, оно, вечернее общение это, 
наоборот, приятной отдушиной для них было в вечных 
заботах, силы восстанавливало? Потому-то и тянулись 
друг к дружке.

Теперь все изменилось. Редко где увидишь у чьего-то 
двора такие посиделки. Разобщенными люди стали, обо-
собленными, самими собой да проблемами бесконечными 
занятые. Хотя разве их, проблем этих, у наших предков 
меньше было?

Скорее всего, не в проблемах дело! А в нас самих, душах 
наших остывающих. Может, пока не остыли они до конца, 
пока теплятся еще в них чувства человеческие, выйдем 
из своих «сот-одиночек», да пообщаемся с теми, с кем 
рядом живем? Детишек, внуков в одну веселую компанию 
сведем, от «теликов» да «компиков» оторвем. Глядишь, и 
у них вместе с нами что-то доброе да полезное в памяти 
останется. Поверьте, не пожалеете!

Аптек – тьма! Лекарств – горы! Цены – жуть! Мечемся 
от одной двери к другой, ругаемся на всех и вся, злимся…. 
Но покупаем. Болячки-то лечить надо!

Лечимся, снова болеем, бежим по врачам, аптекам, 
опять тратим нервы, деньги…. И так по кругу. Нескончае-
мому, из которого, кажется, не вырваться.

А может, это и вправду только кажется?
…Почти каждый вечер встречаю своего давнего прияте-

ля, пенсионера – Бирюкова. Ему за семьдесят. В мороз 
ли, непогоду, он полтора-два часа в день ходит на лыжах. 
Когда нет снега, совершает долгие пешие прогулки.

- Как здоровье, Станислав Иванович? - спрашиваю.
- Нормально, - отвечает. – Не жалуюсь пока!
Примерно такой же ответ получаю и от известных 

лискинцев, ветеранов спорта – Владислава Степановича 
Растороцкого, Евгения Степановича Гусарчук, Юрия 
Ивановича Ионанидзе…. Несмотря на преклонный воз-
раст (кому-то почти, а кому и уже за восемьдесят!), эти 
люди даже представить не могут свою жизнь без еже-
дневных физических упражнений…. 

…Постоянно вижу стайки бегущих по лесной дороге 
разновозрастных мальчишек и девчонок. Их даже спра-
шивать о здоровье не надо, и так видно. Розовощекие, 
бодрые, крепкие! Радуюсь за них. Как и за всех, кто 
здоровый образ своей реальной жизни предпочел вир-
туальной бездыханности интернетовских сетей, отрав-
лению табачным дымом, алкоголем, наркотиками. Кто 
победил даже собственную лень, что зачастую бывает 
сильнее воли.

Радуюсь! И думаю: а что же мешает последовать хоро-
шему примеру другим? Тем, кто может еще и на лыжню 
выйти, и на каток сходить, и в спортзале позаниматься 
или в бассейне поплавать. Уж где-где, а в Лисках для этого 
условия предостаточные!

Ведь вполне может оказаться, что это и есть тот про-
стой и доступный многим рецепт человеческого здоровья, 
который мы сами зачастую прячем за бумажную стену 
рецептов аптечных. Дорогих и не всегда полезных. Не 
правда ли?

Нет, я не про те грабли, что в огороде да саду неза-
менимы. Про другие. На которые ежедневно и ежечасно 
наступаем, набиваем шишки и снова наступаем… Я о 
доверии нашем безграничном ко всему, что есть, и вере 
слепой во все и вся.

Верим в этикетки на продуктах и товарах, наивно 
полагая, что под их красотой и впрямь ждут обещаемые 
качество и количество.

Не сомневаемся, что именно нас лично выберет удача 
и ни с того ни с сего подарит разыгрываемый то тут, то 
там миллион.

Открываем души и двери домов всякого рода прохо-
димцам, аферистам, предсказателям, легко поддаваясь 
на их обман.

Поколениями верим в обещаемый вождями «рай», а 
когда в означенное время он не наступает, клянем всех 
подряд, но уже верим в очередные заверения.

Верим, доверяем, потираем ушибленные лбы, злимся, 
каемся и снова верим…

Да, без веры и доверия жить нельзя. Но мера-то и здесь 
должна быть! Ведь пока мы сами не научимся отличать 
истину от сладкой лжи, будем всем, кому не лень, позво-
лять делать из себя лохов, «грабли» так и будут лежать 
на нашем пути.

Как-то вновь увидел по телевидению «всемогущего» 
Кашпировского. Прочитал в газете о новых «пира-
мидальных» задумках вышедшего на волю Мавроди. 
«Воскресшие из пепла». Набившие «шишки» не одному 
своему соотечественнику. И снова предлагающие всем 
свои «чудодейственные» услуги. Тут и родились эти 
строки:

Снова слух пошел в народе,
Что Мавроди на свободе.
И опять задумал, вроде б,
Над народом подурить:
Нынче нету, мол, препонов
К нарушению законов, 
А за то, что все творил он,
Могут даже наградить.
 
Надо б нам, пока не ходят 
Вновь на нашем огороде
Эти самые мавроди
Взять калитку и закрыть!

Тогда и виновных искать не придется.

Екатерина МУШУРОВА, 
студентка факультета 
журналистики ВГУ
Воронеж – Москва – Воронеж

На презентацию патриоти-
ческой экспедиции  «До-

рога к обелиску» приехали 
посланцы многих республик и 
областей нашей страны. Были 
в зале и воронежцы. 

…О земляке-воронежце Ни-
колае Новикове я узнала со 
страниц «Донской высоты», 
книги моего деда, известного 
журналиста и писателя Петра 
Чалого. 

Над Дубравой месяц светел,
За Дубравой спит ковыль.
Меловых гор чёрный пепел
Разметал не ад, а быль.

После таких песенных слов 
у тебя перехватывает горло, 
слёзы сами собой наворачива-
ются. Сильный голос Анатолия 
Колесникова, автора и испол-
нителя звучащих в фильме 
музыкальных баллад, берет 
за душу, заставляет ощутить 
всю тяжесть невыносимого 
страдания, которое выпало на 
долю  солдат Великой Отече-
ственной. 

Главный герой докумен-
тальной ленты – сельский 
учитель, поисковик, архео-
лог и краевед, и наш земляк-
богучарец из села Дубрава. 
Замечательный семьянин, 
пишет стихи, боронит огород, 
растит картошку и огурцы. В 
общем, такой, как все его одно-
сельчане. Но есть у Николая 
Новикова свое «особенное» 
дело, за что называть его вои-
ном Воронежского фронта есть 
все основания. Он возглавляет 
богучарский поисковый отряд 
«Память». 

Поначалу не понятно, о ка-
ком таком минерале пытается 
втолковать ветеран  спецназа. 
«Косточки солдатские – вот 
наш алмаз, вот наша гордость, 
забытая в земле-матушке», 
- говорит с болью и горечью 

Новиков, накрывая священные 
черепа белым саваном.

Летом старшеклассники 
вместе со своим учителем и 
взрослые единомышленники 
Новикова выезжают в самое 
сердце широких русских сте-
пей, на места упокоения вои-
нов. Отряд находит захороне-
ния солдат «наших и не совсем 
наших», переносит останки 
павших в братские могилы, а 
коих отдает на упокоение род-
ственникам. Такие экспедиции 
всё же не могут успокоить душу 
Николая Львовича, и опытный 
сапёр изредка самостоятельно, 
на свой страх и риск, на своей 
жёлтой легковушке «окушке» 
перевозит  смертельно опасные 
находки. «Вот ребята в лес 
пойдут и случайно наткнутся 
на неразорвавшиеся снаряды. 
Страшно за них, поэтому и 
хлопочу потихоньку. А когда 
везу эту груду железа, спиной 
ощущаю холод могильный. Не 
страх, а именно холод. Разо-
рвись они сейчас – я ведь ни-
чего и почувствовать не успею. 
Остается только Богу молить-
ся. Если нужен я ещё на земле, 
она меня сбережёт».

Нельзя  не  отметить  и 
кропотливую работу опе-
ратора фильма, режиссёра-
постановщика, которые пред-
ставили нашему вниманию не 
только размышления вслух 
Николая Новикова о жизни и 
о себе, но и наглядно показали 
его скромный деревенский быт, 
не упустили возможности ухва-
тить хотя бы частичку красоты 
родных просторов.  Но об этом, 
пожалуй, лучше из уст других 
зрителей.

Нина Павловна Чалая, 
Заслуженный учитель Рос-
сийской Федерации Россо-
шанского колледжа мясной и 
молочной промышленности 
Воронежской области, моя 
бабушка: 

- Мне понравился главный 
герой документальной ленты 
Новиков своей устремлён-

ностью, убежденностью, что 
он не зря живёт на земле. Он 
поставил перед собой цель и 
настойчиво идёт к ней, и мне 
кажется, это сохраняет ему 
молодость. Он хочет и делает, 
чтобы все спешно погребён-
ные во фронтовых условиях 
косточки солдатские были 
сегодня перезахоронены с во-
инскими почестями и лежали 
в святом месте. Он сведущ и в 
военном искусстве. И, конеч-
но, нельзя оставлять без вни-
мания его труд как музейщика. 
А ну-ка, одиннадцать комнат 
«чистой истории»! И не раз-
базаривает это великое богат-
ство! Перед глазами случай, 
когда приезжие итальянцы 
позарились на фляжку, на ко-
торой выбиты имя владельца 
и слова Муссолини – «если  
для достижения цели нам 
придётся уничтожить 250 мил-
лионов, мы придём к победе». 
Директор школы тогда рас-
терялась перед иностранцами, 
хотела уж было её подарить. А 
Новиков не спасовал, как он 
сам говорит, упёрся, и открыто 
заявил им: «Нет, ребята! Мы 
вас на Дон не звали. Это наша 
общая история. Изучайте её 
здесь». Побольше б нам таких 
сильных и энергичных людей, 
и фильмов таких побольше! 

Андрей Меркулов, студент 
Воронежского государствен-
ного педагогического универ-
ситета, будущий преподаватель 
истории:

- Фильм замечательный! Я 
бы и сам хотел поработать в 

таком поисковом отряде. Нам, 
в Дальнем Стояново, что в Ка-
менском районе, он тоже нужен. 
Когда проводили воду на ферму, 
то в выкопанной траншее были 
найдены несколько ящиков 
снарядов. Вызвали сапёров. Те 
посмотрели, переглянулись и 
сказали: «Закопайте их обратно 
в землю». И уехали. Так и лежат 
эти опасные ржавые снаряды  по 
сей день. 

Проблема, которая затра-
гивается авторами в докумен-
тальной ленте «Над Дубравой 
месяц светел», сверхсовре-
менная. Ведь война уходит 
всё дальше и дальше и, к со-
жалению, сейчас очень много 
молодых людей, которые не 
знают, кто и за что сражался 
в годы самой кровопролитной 
бойни в истории человечества. 
Раны затягиваются, но кто-
то ведь должен продолжать 
заниматься патриотическим 
воспитанием подрастающего 
поколения. 

А вот мнение Виталия Кли-
мова, редактора газеты «Рос-
сошь»: 

- Сейчас, спустя многие 
годы, в наших сердцах нет и 
не может быть ненависти к 
немцам, итальянцам, румы-
нам, венграм. Но ставить знак 
равенства между защитниками 
и оккупантами, всё равно, что 
уравнивать добро и зло, истину 
и ложь, самопожертвование и 
предательство. Потому уста-
навливать памятники бывшим 
захватчикам не только нелепо, 
но и преступно. Преступно по 

отношению к исторической па-
мяти. Преступно по отношению 
к нашим фронтовикам – погиб-
шим и выжившим. Преступно 
по отношению к молодым 
ребятам, которые приходят к 
знанию и пониманию смысла 
собственной истории, а, значит,  
и собственной жизни.

А Николай Львович Нови-
ков своим примером доказыва-
ет, что и один в поле воин. Но 
ведь, если вдуматься, ситуация 
печальная. Государство вроде 
самоустраняется в благород-
ном деле увековечивания па-
мяти погибших героев. 

Скажу честно, я не специа-
лист в этом вопросе. Но могу 
предположить, что если поис-
ковики выкапывают останки 
солдат, то в месте захоронения 
медальонов быть и не может. 
Похоронная команда изымала 
все документы, в том числе и 
медальоны, для составления 
списка павших. И такие списки 
существуют. Довольно подроб-
ные и обстоятельные. В послед-
ние годы они выкладываются 
сотрудниками Центрального 
архива Министерства обороны 
России на специализирован-
ных сайтах в Интернете. До-
кументы становятся доступны 
всем желающим. Поэтому, 
если мы хотим установить 
имена павших, отдать им все 
надлежащие почести, надо 
начинать с изучения и прора-
ботки архивных материалов. 
Установить имена погибших, 
предположительные места за-
хоронений. Но опять же, если 

по всем правилам подходить к 
вопросу, то тут нужна организа-
ция государственного уровня. 
Чётко и грамотно работающая. 
Объединяющая людей, таких 
как Новиков и его команда.  
Организация контролирую-
щая, материально помогающая, 
дающая информацию.  

- Узнал ли в фильме себя 
Николай Львович Новиков? – 
спросила я спецназовца по его 
армейской службе и учителя по 
нынешней профессии. 

- Конечно, фильм понравил-
ся! Приятно, когда твой труд 
ценится другими. Но мы ведём 
поисковую работу не ради 
каких-то наград. Я своим ребя-
там часто повторяю: «Во славе 
не купайтесь! Раз окунулись 
– и домой! Слава, она портит 
людей!» Узнал ли я себя? Отве-
чу вам так: жизнь – не кино, я в 
ней человек простой, говорить 
красиво не умею. Довелось мне 
родиться под созвездием Близ-
нецов. Так вот на киноплёнке, 
видимо, красноречивый брат-
двойник мой, второй Николай 
Новиков…

P.S. Мне осталось лишь 
назвать создателей 

фильма «Над Дубравой месяц 
светел»: автор сценария и ре-
жиссёр Лариса Пичугина; над 
фильмом также работали - Вла-
димир Гущин, Павел Приходько, 
Дмитрий Прудников, Николай 
Рогачёв, Аркадий Муратов, 
Кирилл Пискарёв, Константин 
Конышев, Илья Брылин, Елена 
Колесникова. 

Светел месяц над Дубравой

Николай Новиков. Кадр из документальной ленты «Над Дубравой месяц светел».

Посиделки

Простой рецепт

Мы и грабли

истории
от Валерия Тихонова       г.Лиски

Земляки
Этот столичный концертный зал в своё время уже на-
градил долгими, несмолкающими аплодисментами до-
кументальные киноленты студии «Река Лена» - «Прости 
меня, мама!..», «Жил-был на свете Ситников Лёшка». 
После же премьерного показа их увидела и вся страна. 
На последнем международном фестивале состоялась 
презентация картины «о тех, кому ставят памятники, 
и кто остаётся безвестным», и о тех, кто воскрешает 
имена погибших солдат нашей Родины. Представлен-
ный фильм «Над Дубравой месяц светел» продолжил 
социально-просветительский проект «Откуда прихо-
дят герои», начатый военно-патриотическим центром 
«Вымпел». 

Виталий ЧЕРникОВ

Это, конечно, не первая 
книга, рассказывающая о по-
сёлке, расположившемся в 36 
километрах от Воронежа. Од-
нако стоит помнить о печати 
времени, что лежит на трудах 
рамонских краеведов, живших 
в советскую эпоху. Тема рас-
положенных на территории 
района дворянских усадеб в 
те годы не могла обойтись без 
умолчаний. Рассказать о Вене-
витиновых, Ольденбургских, 
Чертковых, Бестужевых, не 
используя идеологических 
штампов, было невозможно. 
Да и состояние памятников 
прошлого после 1917 года в те 
времена не давало повода для 
оптимизма. 

Книга Людмилы Образ-
цовой «Рамонь: четыре века 
истории», выпущенная не-
давно Центром духовного 

возрождения Чернозёмного 
края, создавалась в иное время, 
когда историку уже не мешали 
цензурные и идеологические 
ограничения (да и полигра-
фические возможности ста-
ли иными). О Рамони и её 
обитателях за последние лет 

двадцать стало известно много 
нового, и это знание отражено 
в почти 400-страничной, не-
плохо проиллюстрированной 
книге. 

История собственно Рамо-
ни начинается в 1613 году – к 
этому времени относится её 
первое упоминание в истори-
ческих документах. Однако 
заселены эти места были ещё 
в древнейшие времена. «Вы-
сокие берега рек Воронеж 
и Дон издавна привлекали 
своими ландшафтами, - на-
поминает читателям автор. 
– На территории выявлены 
многочисленные древние 
поселения, среди которых 
укреплённые городища и от-
дельные курганные могиль-
ники. Изучением древних 
памятников и проблемами 
возведения на них в древние 
времена надёжных укрепле-
ний для защиты от нападения 

врагов занимаются профес-
сора ВГУ А.П.Медведев и 
А.З.Винников». Книга Люд-
милы Образцовой включает 
информацию о местных го-
родищах. Не обошлось и без 
констатации печального фак-
та: многие памятники про-
шлого разрушены в резуль-
тате дачного строительства, 
хозяйственной деятельности, 
грабительских раскопок. 

Набеги татар, строитель-
ство русского флота, Великая 
Отечественная – эти эпизоды 
российской истории стали 
и важной частью истории 
рамонского края. Впрочем, 
не менее интересны и стра-
ницы истории, так сказать, 
«малой». Из книги Людмилы 
Образцовой можно узнать, 
например, что в 1914 году в 
Рамони был создан принцами 
Ольденбургскими духовой 
оркестр. Вошли в него музы-

канты Ахтырского полка, а 
поводом стало «гуляние на 
Троицу, в лесу за рекой в райо-
не Радчино». Позже оркестр 
играл по вечерам в чайной для 
рабочих сахзавода – а кто-то 
из них входил в состав этого 
коллектива. Попали в книгу и 
история детской трудовой ко-
лонии имени Н.К.Крупской, 
открытой в имении Ольгино в 
1921 году, и рассказ о местных 
драматических кружках, есть 
и глава о легендарной фабрике 
художественной керамики и 
работавших здесь мастерах. 

Важной частью книги ста-
ла мини-энциклопедия «Из-
вестные люди рамонского 
края», включающая статьи 
о враче и общественном де-
ятеле Андрее Шингарёве, 
актёре Святославе Ещенко, 
сказительнице Анне Барыш-
никовой, писательнице Этель 
Лилиан Войнич. 

История посёлка, история страны… 
книжная полка | Краевед Людмила Образцова рассказала о четырёх веках Рамони

Это дал понять глава 
Управления Роспотреб-
надзора по Воронеж-
ской области Игорь 
Механтьев на пресс-
конференции, посвящён-
ной подведению итогов 
деятельности ведомства 
за прошлый год.

Анастасия БЫРкА

Всё растёт число невыпол-
ненных предписаний, направ-
ленных в адрес предприятий 
из регионального Управления 
Роспотребнадзора. Некоторые 
предприниматели не боятся 
даже штрафа размером в 500 
тысяч рублей за непослуша-

ние. Вот как прокомментиро-
вал такое положение вещей 
руководитель ведомства Игорь 
Механтьев:

– Мы подали в суд 12 исков, 
10 из которых удовлетворены, 
остальные ещё рассматрива-
ются. К сожалению, в этой 
ситуации нам ничего не оста-
валось, кроме как повернуться 
в сторону судебной практики. 
Так, по случаям, где по не-
выполненному предписанию 
требуется вложение средств в 
больших объемах, направили в 
суд исковые заявления. Таким 
образом, если руководитель 
не принял сразу решение о 
выполнении предписания, 
мы будем отныне действовать 
через суд.

Глава Управления также 
отметил, что практика роста 
количества судебных тяжб 
затронула два направления 
работы Управления Роспо-
требнадзора: здравоохранение 
и защиту прав потребителей. 
При этом в истекшем году пра-
ва потребителей по статистике 
стали нарушаться в два раза 
чаще, чем в 2012-м. Касается 
это не только сферы услуг, но 
и продажи некачественных 
товаров. Более 300 тысяч не-
продовольственных товаров, 
из которых каждый третий был 
признан браком, проверили 
сотрудники Управления по жа-
лобам воронежцев. Выписаны 
штрафы на более чем восемь 
миллионов рублей.

Около 29 тонн опасного 
продовольственного сырья и 
некачественных пищевых про-
дуктов (или 1500 партий) было 
забраковано в Воронежской 
области за прошлый год. В 
основном среди них находи-
лась продукция производите-
лей из других регионов, в том 
числе просроченная, а именно: 
соки, овощи и столовая зелень, 
безалкогольные напитки, рыба 
и рыбные продукты, консервы, 
мясо и мясные продукты. Как 
оказалось, это в два раза боль-
ше, чем в 2012 году. Тогда за-
браковали примерно 14 тонн.

Игорь Механтьев расска-
зал, что в минувшем году спе-
циалисты Управления в целом 
исследовали 25 тысяч проб 

пищевых продуктов и продо-
вольственного сырья. Из них 
гигиеническим и санитарно-
химическим нормам не отвеча-
ли лишь 0,2 процента проб, в то 
время как в 2012 году – около 
пяти процентов. По микробио-
логическим показателям не 
соответствовали требованиям 
1,6 процента проб, сравните 
с 2012 годом – около двух 
процентов. Примечателен тот 
факт, что вот уже несколько 
лет нарушений по таким по-
казателям, как содержание 
пестицидов, радионуклидов, 
антибиотиков, выявлено не 
было. Не находили и пищевые 
отравления, связанные с пред-
приятиями пищевой промыш-
ленности.

Не считаясь с потребителем
Актуальный вопрос | За некачественные товары и услуги  
недобросовестные производители поплатятся. Многие уже поплатились

Вести
С роялем  
по жизни 

В воронежской ДШИ №16 
прошёл творческий отчёт фор-
тепианного отделения детской 
школы искусств №7. 

В концерте приняли уча-
стие лучшие его учащиеся. 
Многие из них являются 
дипломантами и лауреатами 
городских, региональных 
и международных конкур-
сов. В числе выступивших 
– Ян Кашперский, Артём 
Васильев, Григорий Про-
копьев (класс преподавате-
ля Н.Васильевой), Даниил 
Рудов, Светлана Казинян, 
Михаил Лобынцев (класс 
Н.Крекниной). Участники 
показали примеры сотруд-
ничества с преподавателями 
других отделений школы: так, 
Светлана Казинян и Артём 
Васильев выступили с орке-
стром русских народных ин-
струментов под руководством 
Евгения Колкунова.

«Багратиони»  
танцевал  
в библиотеке 

В  С т р а н о в е д ч е с к о м 
информационно-образова-
тельном центре библиотеке 
№32 имени Г.Н.Троепольского 
звучала грузинская музыка. 

В гостях у воронежской 
библиотеки был хореогра-
фический ансамбль народ-
ного танца «Багратиони», 
созданный в 2005 году. Со-
бравшиеся услышали, среди 
прочего, красивую мелодию 
«Горские напевы» в звуча-
нии народных инструментов: 
саламури, пандури и доли. 
Юные танцоры показали 
свои таланты. Художествен-
ный руководитель и глав-
ный балетмейстер ансамбля, 
заместитель Председателя 
грузинской диаспоры Мераб 
Карчаидзе рассказал детям 
о «Багратиони», о костюмах 
исполнителей и танцах. 

Василий ЧерноусоВ. 
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поздравительная открытка
Сегодня у ветерана подразделения особого риска

Александра Александровича 
ЕвдокимовА – 

юбилей.
Дорогой папа, дедушка, прадедушка,

поздравляем тебя с 85-летием!
Не болей! Не старей! Не грусти! Не скучай!

Много лет дни рождения встречай!
Спасибо за то, что ты у нас есть.

                                                         Родные и близкие.

реклама

Семена ЯчменЯ 
сорт  ВаКула  рС-1

Семена 
Сахарной СВёКлы
гибрид рмС-120 (F-1)

Телефон  (47344) 4-64-19, факс 4-64-25. E-mail:  semzavod@vmail.ru

Перелешинский семенной завод реализует

Ре
кл

ам
а

ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБЩЕНИЕ

Квалификационная коллегия судей  
Воронежской области объявляет об открытии   

вакансий по должностям судей   
и  проведении конкурса на их замещение:

Судья  Коминтерновского 
районного суда  г. Воронежа - 1 ед.

Судья  Калачеевского районного суда - 1 ед.

Мировой судья судебного участка № 5 
в Россошанском судебном районе - 1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений  для 
участия в конкурсе и документов, указанных в пункте 6 
статьи 5  Закона РФ «О статусе судей в Российской Феде-
рации»,  производится ежедневно в рабочие дни с 14 до 18 
часов в дополнительном здании Воронежского областного 
суда (г. Воронеж,  ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 25). Теле-
фоны  для справок: (473) 222-65-03, 271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей 
Воронежской области – http: //vor. vkks. ru.

Завершится прием документов 25  апреля  2014  года  
в 16 часов  (время московское).

Рассмотрение поступивших заявлений состоится 25  
июня  2014 года с 14 часов  в дополнительном здании Во-
ронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 
41, ком. 28). 

Ольгу Николаевну Пампушко
поздравляем с днём рождения. 

Желаем  семейного благополучия, здоровья, 
благосостояния, успехов, весеннего настроения.

Коллеги.

хОККей

леонид хруЩёВ

«Торос» (Нефтекамск) - «Буран» (Воронеж) - 3:2
Ровно год назад эти команды выясняли отношения в по-

луфинальной стадии турнира. Тогда воронежцы, несмотря 
на все усилия, уступили в серии с сухим счётом 0:4. В этом 
сезоне в регулярном чемпионате «Торос» занял первое 
место, а «Буран» - девятое. Тем не менее, подопечные 
Виктора Семыкина дважды одолели сильного соперника, 
и дома, и в гостях.

Очередное противостояние до четырёх побед началось 
двумя матчами в Нефтекамске. До их начала вряд ли кто-
то мог предположить, что они сложатся для воронежцев 
весьма успешно. Более того, «Буран» вполне мог вернуться 
в родной город с двумя победами, но…

Едва начался первый матч противостояния, а на табло 
нефтекамской ледовой арены уже горели цифры 1:0. Для 
того чтобы распечатать ворота Дениса Черепанова, игро-
кам «Тороса» хватило всего тридцати секунд. Однако во-
ронежцев это ничуть ни смутило, и спустя всего семь минут 
они уже вели в счёте. Сначала численное большинство 
реализовал Руслан Берников, а затем капитан команды 
Александр Щербина вывел «Буран» вперёд. Уйти от по-
ражения действующему чемпиону помог точный бросок 
Антона Зимина, на заре своей спортивной карьеры защи-
щавшего цвета воронежской ледовой дружины. Кстати, 
Зимин оформил дубль, и случилось это всего за три ми-
нуты до конца третьего периода. Как известно, овертайм 
длится пять минут или до первой заброшенной шайбы. Так 
вот хозяевам льда хватило всего двадцать секунд, чтобы 
забросить победную шайбу.    

«Торос» (Нефтекамск) - «Буран» (Воронеж) - 0:4
Второй матч четвертьфинальной серии вновь начался 

с быстрого гола, но на сей раз успех отпраздновали во-
ронежцы. Цели достиг коварный бросок в ближний угол 
Константина Майорова. А остальные три шайбы побывали 
в воротах «Тороса» при игре в неравных составах. В кон-
цовке первого периода численное большинство реализовал 
Александр Щербина, в середине второго отрезка матча 
хозяев льда за грубость наказал Франтишек Складаны. В 
третьем периоде всё тот же Щербина забросил четвёртую 
шайбу в ворота «Тороса», когда уже наша ледовая дружина 
играла в меньшинстве, после чего даже самые преданные 
поклонники нефтекамской команды поняли, что счёт в 
серии сравнялся.

Что ж, воронежцы смогли достойно ответить неуступ-
чивому сопернику за поражение днём ранее, а голкипер 
«Бурана» Денис Черепанов отстоял свои ворота в непри-
косновенности. Теперь выяснение отношений переносится 
в Воронеж. 

Достойный  
ответ

«Динамо» нам 
не по зубам

Соперником «Бурана» в четвертьфинале Кубка 
Братины стал действующий чемпион высшей хок-
кейной лиги - нефтекамский «Торос».

Ф
от

о 
ан

то
на

 Б
о

й
Ко

Ва
.

Всё внимание - обороне.

ФУтбОЛ

максим СКВорЦоВ

В их составе на ведущих ролях находится целый ряд 
легионеров: уругваец  Фигередо, нигериец Удоджи, Ума-
ру из Сьерра-Леоне, темнокожий норвежец  Диоманус, 
выходцы с Балканского полуострова Симович, Нико-
лич и Адамович. В общем, компания подобралась еще 
та. «Факел» играл в привычном составе: Криворучко, 
Тимошин, Ревякин, Строев, Татарчук (Шпаков, 84), Ду-
бровин (к), Бекетов (Нетфуллин, 83), Гарбуз (Соколов, 
72), Шарипов (Альшин, 77), Сальников (Антипенко, 
75), Погребняк. 

Матч прошел при солнечной погоде, при 20 градусах 
тепла, в быстром темпе. С обоих сторон было много едино-
борств, ошибок и «обрезов», а вот голевых моментов явно 
недоставало. Точнее, в первом тайме их вообще не было, 
а во втором - по одному у каждых ворот. Сначала Погреб-
няк на 64-й минуте едва не поразил угол ворот крученым 
ударом с левой ноги, но вратарь минчан Гутор в отчаянном 
броске сумел дотянуться до мяча. На 83-й последовал на-
вес в штрафную площадь воронежцев, и нигериец Чигозе 
Удоджи точно пробил головой, а прыжок Криворучко 
оказался бесполезным. «Факел» уступил - 0:1.

- Игра была напряженной, правда, опасных моментов 
немного, - поделился впечатлениями о матче главный 
тренер «Факела» Александр Корешков. - В первом тайме 
смотрелись неплохо, во втором отдали инициативу, при-
жались к своим воротам. Не получалась контригра, мешали 
«обрезы». Замены, к сожалению, сегодня не усилили игру. 
Есть проблемы в опорной зоне. Будем искать усиление за 
счет собственных резервов.

Очередной «спарринг» воронежцы проведут 23 марта. 
Соперник - «Якутия» (Якутск), занимающая 4-е место в 
зоне «Восток» второго дивизиона.

В минувший четверг соперником «Факела» на ту-
рецком сборе стал бронзовый призер чемпионата 
Белоруссии «Динамо» (Минск). 

Ну, а теперь, собственно, о 
книге.

Что касается жителей Ново-
хоперского района, то многие 
стихи нашей поэтессы мы дав-
но знаем. Стоит произнести 
«В июле зацветает лебеда», 
как почитатель творчества 
Светланы Руденченко тут же 
и продолжит:

И зрелость лета 
               предвещает осень,
Когда ответ 
          звучит уже в вопросе,
А сердце 
           не смущают холода…
Или начните про старую 

чашу – и услышите продол-
жение:

У старой чаши 
                      хрупкие края,
Судьбою 
           обозначенные грани,
Но не пила я 
                из нее реланиум –
Настой из трав 
                        заваривала я.
Мать-мачеха, 
              цикорий и шалфей,
Календула 
                и перечная мята.
Свирель и флейта, 
                причитанье фей –
Мелодия 
          волшебных ароматов…
Душа чуть-чуть 
                  стыдится бытия.
Сквозь занавески 
                       и цветы герани
Дымится день 
        последним полем брани,
И Бог – судья…
Нам известны не только 

стихи, но и история жизни не-
давней учительницы, директо-
ра Пыховской сельской школы 
Светланы Борисовны Руден-
ченко: в советские времена ее 
отец, работник райкома пар-

тии, совершил неординарный 
по тем (да и по нашим тоже) 
временам поступок - оставил 
кресло в уютном кабинете и 
поменял его на хлопотливую 
должность директора совхоза 
«Новохоперский». Сюда, в 
Пыховку, переехала вместе с 
ним и вся семья. Все склады-
валось хорошо: дела в совхозе с 
приходом нового руководителя 
пошли в гору; дочь, закончив 
один из воронежских вузов, 
приехала работать и жить сюда 
же. Здесь она вышла замуж, 
стала известным в районе пе-
дагогом. И вдруг…

Мама с отцом ненадолго 
                      ушли ненароком.
И не вернулись. И канули 
             в вечность до срока…
Трагическая случайность. 

Проще сказать – ДТП. И  как 
теперь жить?

Тонкое облако по-над лесом
Даже в день знойный 
                                 не тает.
Это, я знаю, 
               рифма прелестная
С ангельских губ слетает.
Чье-то дыханье 
                  туманом белесым
Трогает красные лозы.
Это я чувствую 
                     и сквозь завесу
Мамины слезы.
Все в Божьем мире 
                  светло и уместно,
Только ответь любовью,
Даже когда 
                ничего неизвестно
И бесконечно больно…
Несломленная горем душа 

обрела силы для жизни в том, 
чтобы собирать в единый букет 
сладость земляничного кустика 
и горечь полынь-травы. Место, 
где она живет, не кажется ей се-
рой провинцией и глухоманью. 
Проживая «как у Христа за 
пазухой, в Пыховке» и ощущая 
себя «безвыездно сельским 
жителем», она видит многое из 

того, чего не увидишь из окна 
городской квартиры.

Монашек-дождь 
                        поминовеньем,
Едва угаданным на слух,
Прошел. 
        Благословил мгновенье,
И откровеньем 
                     вспыхнул луг…
Из этого же окошка она ви-

дит, как возник «санный след 
за молоденьким месяцем»,  как 
«гуси на Хопер летели» и как 
«лиловые тучи, июль, нагоняя, 
роняет в луга наугад»… «Тихое 
занятие?» – скажете вы. И 
ошибетесь.

Но тишины во мне, 
                              покоя нет.
И с каждым годом 
                      ближе и родней
Судьбы чужой 
                   и сумерки, и свет.
И это действительно так. 

Потому что никогда даже самая 
малая пейзажная зарисов-
ка не создается у Светланы 
Руденченко просто так, ради 
нее самой, что называется, 
впустую. За ней всегда стоит 
мысль, причем совсем не явно, 
не напрямую выраженная. Вот, 
например, поэтесса увидела-
вздохнула:

О, Господи, что снится 
                            этим хатам,
Когда редеет 
                 на рассвете мгла,
И улица улыбкою щербатой
Через столетье 
                          целое легла?
Что теплится 
             в некошеном бурьяне,
Где рухнул кров, 
               очаг давно потух?...
Увидела и вздохнула – но 

нам отчего-то ведом ответ 
на все заданные ей вопросы. 
Отчего–то невольно вспом-
нишь прошедшее столетие и 
все, что произошло во время 
оно и выпало на долю русской 
страдалице-деревне, и сердце 
невольно сожмется от состра-
дания, а потом затеплится 
надеждой: а вдруг – потеряно 
еще не все? Вдруг да придет по-
мощь – откуда и не ждали?

Наверное, в этом и заклю-
чается ее «тайна», когда с по-
мощью самых простых слов 
автор делает так, что «ответ 
звучит уже в вопросе».

Стихов о слове у Светланы 
Борисовны вообще-то много. 
Чего стоит хотя бы это:

И ощутив 
            простор мгновенья,
Услышав слова кровоток,

Дышу на грани откровенья
Миров 
      и стихотворных строк…
Она превозносит СЛОВО 

так и эдак, отдает должное 
его чудодейственной силе и 
влиянию.

И вдруг – неожиданное 
признание:

Я говорить 
        и размышлять устала…
Значит, есть для поэта что-то 

более важное, более значимое, 
чем слово? Что же это? Ответ 
– в следующей строке:

Но стала чаще 
               в небеса смотреть.
Оказывается, есть субстан-

ция, мир, пространство – какие 
еще наши, земные слова можно 
тут употребить? -  в которых 
даже слово становится из-
лишним. Там действуют иные 
порядки, законы, взаимозави-
симости. Вот почему, отдавая 
должное всему земному:

Я тварь твоя, 
             сырая мать Земля,
И мне сестра 
                 ярутка полевая… -
создательница стихотворе-

ния продолжает далее:
Не обессудь, земная твердь,
Не обольщусь 
                тобою дважды.
Мне не унять 
               сердечной жажды,
Ликуя, в небеса смотреть.
Ликуя и – взыскуя истины. 

В чем она? Трудно, невозмож-
но ответить на этот вопрос 
однозначно. Потому что не-
однозначна действительность, 
в которой мы живем, и сквозь 
которую «сквозят миры иные». 
Но одно несложное, но такое 
трудное в смысле исполнения 
правило, подсказанное поэтом, 
нам, кажется, усвоить просто 
необходимо – если мы хотим, 
конечно, чтобы наша планета 
продолжала оставаться про-
странством, где есть место и 
горькой полынь-траве, и слад-
кой землянике:

Ведь кто-то должен 
                       первым, право,
От гнева дух перевести,
Услышать небеса и травы
И лоб, склоняясь, 
                    перекрестить…
Ведь кто-то должен 
                        первым, право,
Зло на самом себе пресечь…
Горячий ветер разнотравья
Один пусть нами 
                          вечно правит,
И прорастет мелиссой меч.
Запомним? Согласимся?..

«Услышать небеса и травы»…
Книжная полка
В конце прошлого года в рамках издательского про-
екта журнала «Подъем» вышла вторая книга стихов 
члена Союза писателей России Светланы Руден-
ченко. Руководителем проекта является главный 
редактор этого издания Иван Щёлоков. Составители 
очень чутко уловили особенность поэзии Светланы 
Руденченко – естественность слова и интонации, 
подлинность чувства, мысли и настроения, потому и 
вынесли в название книги слова - «Семь трав». Хоро-
шим дополнением к поэтическим текстам оказались 
использованные в оформлении книги авторские 
батики художницы Людмилы Проскуриной.

наталья молоВЦеВа,
член Союза писателей России
г. Новохоперск

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСтВИя
Непосильный кредит

Жителю Острогожска М. понадобились 
деньги. В филиале одного из банков он взял 
кредит на несколько миллионов рублей. 

Сначала справлялся с обязательством по 
погашению задолженности, но потом платил 
всё реже, а затем вообще перестал. Когда задол-
женность накопилась на сумму более 120 тысяч 
рублей, банк обратился к судебным приставам. 

Они выехали по месту жительства должника 
и предупредили его о возможном аресте всего 
имущества и его последующей продажи в счёт 
погашения долга. Пришлось должнику срочно 
искать деньги и продавать часть имущества са-
мому, чтобы срочно погасить долг. Кстати, в 2013 
году судебные приставы Воронежа и области 
взыскали с граждан в пользу банков за взятые 
кредиты около 362 миллионов рублей. 

Зарплата через суд 
В прокуратуры районов всё чаще начинают 

поступать обращения наёмных работников о 
невыплате зарплаты. 

В Семилукском районе руководители ООО 
«Запольное» не выдали деньги своим 103 работ-
никам с октября 2013 года по февраль 2014-го. 
Сумма задолженности составила около семи 
миллионов рублей. Прокуратура обратилась в 
мировой суд, и тот, естественно, принял решение 
о немедленном взыскании зарплаты. 

В Терновском районе руководитель ООО 
«Бородино» Николай Голиков уже привле-
кался к административной ответственности и 
штрафовался за задержку  денежных выплат 
своим работникам. И вот, ссылаясь на финан-
совые трудности, он опять с ноября прошлого 
года не стал выдавать деньги рабочим. Когда 
задолженность достигла одного миллиона ста 
тысяч рублей, люди обратились в прокуратуру. 
Материалы прокурорской проверки направлены 
в следственные органы, и следователем Гриба-
новского межрайонного следственного отдела 

в отношении Голикова за невыплату зарплаты 
свыше двух месяцев возбуждено уголовное дело 
по ст. 145.1 УК РФ. Её санкция кроме других 
наказаний предусматривает и лишение свободы 
на срок от трёх до семи лет. 

Как землю похитили 
В 2010 году жительница Воронежа сумела 

подделать постановление администрации ми-
крорайона Подгорное и получить во владение 
земельный участок площадью восемь соток по 
улице Апраксина. 

Спустя два месяца после регистрации права 
собственности хитроумная мамаша подарила 
участок своему сыну. А он через непродолжи-
тельное время продал его сторонним покупате-
лям, не подозревающим, что земля фактически 
похищена у государства. Преступные действия 
причинили ущерб на сумму не менее миллиона 
рублей. В отношении мошенницы возбуждено 
уголовное дело, а вот вернуть участок государ-
ству будет не так просто. 

За решёткой жизнь слаще?
Несколько лет назад 60-летний житель 

Поворинского района Александр Коновалов 
уже отбывал наказание за убийство родной 
сестры. 

На свободе пробыл недолго и попался на кра-
же. Поскольку преступление было не слишком 
значительным, то вору определили условный 
срок наказания. Во время этого срока, в ноябре 
прошлого года, в результате пьяной ссоры со 
знакомым  в своём доме он нанёс собутыльнику 
многочисленные удары гвоздодёром и, в конце 
концов, убил его. С целью скрыть совершённое 
преступление Коновалов спрятал тело жертвы 
на пустыре, недалеко от своего дома. 

Приговором суда убийце назначено наказание 
в виде 9 лет 6 месяцев лишения свободы с от-
быванием наказания в исправительной колонии 
особого режима.

Сергей НИКОЛАЕВ.
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 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны отдела субсидий  
Коминтерновского района) по адресу: ул.Лизюкова, 36.
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